

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas. Bastion, 39

Mahon, Martes, 16 de Agosto de 1898

Año XXVII, Núm. 7.637

LO DEL DIA

LA LIQUIDACION

Desde el momento en que se forjaron, hemos aceptado las condiciones para la paz impuestas por los Estados Unidos y en tanto llega la hora de ultimar las negociaciones, preciso es no desperdiciar el tiempo en discusiones inútiles sobre los acontecimientos pasados, ya irremediables, y pensar en lo que ha dado en llamarse con gran propiedad la liquidacion de la guerra.

Desde que hace tres años el norte-americano impulsó a los traidores mambises a lanzar el grito infame de Cuba libre! hasta hoy que resuenan en los mares antillanos los postreros cañonazos de la guerra con los Estados Unidos, España ha realizado tantos y tan grandes sacrificios, ha sufrido tan enormes pérdidas y quebrantos, ha debilitado a tal extremo sus fuerzas, desgastado su crédito y comprometido su Hacienda, que impónese como medio único é insustituible esa liquidacion por todos solicitada, pero cuyos rigores exigen nuevos sacrificios y nuevas pruebas de amor patrio.

Debilitadas las fuentes de produccion, consumidos los recursos extraordinarios de que podía disponerse, comprometidas ó arrendadas muchas é importantes rentas, de cuyos progresos apenas participamos, imposibilitados por ahora de acudir al crédito en favorables condiciones, hemos de buscar en otras fuentes los medios para afrontar las enormes obligaciones que nos abruman y las que, una vez firmada la paz, vendrán á pesar sobre nuestro presupuesto.

Ha llegado para España una de esas situaciones gravísimas en que si flaquea el ánimo, si faltan energías, si no se llega á apreciar bien el estado de las cosas, las naciones se precipitan en el abismo para no levantarse jamás.

La era de nuestros sacrificios no es la trascendida, á pesar de sus grandes é irreparables desdichas llamadas Cavite y Santiago, no es esa en que nos despojamos de nuestras colonias y que nos deja postrados en la miseria y en camino de la ruina, el verdadero Calvario empieza ahora, pues con la paz llegarán la reflexion y la calma y á la sombra de estas hemos de sondar nuestras heridas, apreciar toda su gravedad, estudiar la manera de curarlas y aguantar los dolores terribles que hemos de sufrir en las operaciones que se nos hagan.

¿Nos faltarán ánimos para esta colosal empresa? ¿Tendrá fuerzas el país para sufrir la operacion? ¿Contaremos con médicos lo suficientemente hábiles para practicar las curas?

Porque hay que tener en cuenta que en la liquidacion que precisa hacer, á todos alcanzarán los sacrificios, pues no

basta castigar sin piedad los presupuestos del Estado, provinciales y municipales, ni transformar prudentemente, pero con energía y decision, el sistema tributario, sino que es á la par necesario organizar una administracion estable, sencilla, inteligente y barata, desterrar los malos hábitos administrativos, abrir nuevos horizontes á la produccion; en una palabra, se impone el sacrificio enorme de vivir por espacio de diez años lo menos como pobres de solemnidad, pagando como opulentos, de trabajar y producir sin descanso y de olvidarse un tanto del interés y miedo personal para pensar en el porvenir de la nacion, que es tambien el de nuestros hijos.

Emprendamos con fé, con energía y con voluntad esa liquidacion tan difícil como honrosa y necesaria, y sirva de estímulo á nuestra pesada labor la esperanza de que al trabajar por el porvenir de la patria, lo hacemos tambien por el de nuestros hijos, que de la España próspera y feliz que los creemos han de recoger el fruto de nuestros sacrificios y desvelos.

MADRID POLITICO

9 de agosto de 1898.

La partida que se ha levantado en la provincia de Castellon, apoderándose, para tener algunas armas, de las de un puesto de carabineros, no ha causado impresion alguna, ni siquiera en la Bolsa, que es donde más se explotan las noticias de esta índole. Los republicanos la atribuyen á los carlistas, y éstos á aquéllos; lo cual demuestra que ninguno de dichos partidos acepta la paternidad ni la responsabilidad de esta locura.

Es probable que la partida esté ya disuelta; pero si son cogidos algunos de los que la forman, convendría averiguar por ellos de dónde ha salido la excitacion para esta calaverada, si es que no tiene, como parece no tener, un fin político.

Desgraciadamente, siempre hay en nuestro país gente dispuesta á lanzarse al campo ó á promover alborotos, con cualquier bandera política, obediendo algunas veces á excitaciones de los políticos, y no pocas, seducidos por la recompensa de quienes se valen de estos alborotos para realizar pingües negocios, ó en la Bolsa, ó con el contrabando, ó con el matute. Los que alteran el orden por causas políticas, suelen no ocultarse; los que negocian valiéndose de motines y asonadas, siempre se ocultan cuidadosamente, y convendría que alguna vez sufrieran duro escarnimiento.

En las negociaciones para la paz hay algo que se vé claro, y algún punto obscuro que preocupa á los políticos mas reflexivos. Lo claro es que nuestra patria se queda sin posesiones en

América, y lo obscuro la situacion en que va á quedar el Archipiélago Filipino. Si realmente lo que en este haya de hacerse se hace por virtud de un convenio internacional, nuestra soberania va á quedar allí disminuida en proporciones peligrosas para España, porque los que dentro del Archipiélago ó fuera de él quieran intentar contra ella, encontrarán siempre pretexto en el cumplimiento del tratado.

Nuestro gobierno desea y, con razon, que ya que la paz nos cuesta tan dolorosos sacrificios, se pacte de modo y forma que no deje ocasion ni pretexto para nuevos conflictos internacionales, y no se comprende cómo logrará esto respecto á Filipinas, si el régimen que allí ha de imperar lo conviene una comision mixta de españoles y yankees, y estos han de tener allí un representante con facultades para intervenir en la gobernacion á pretexto de vigilar el cumplimiento convenido, y por tanto, con una autoridad permanente, que no deje completa libertad de accion á los gobernantes españoles. Esto originaría un estado de perturbacion casi constante con los tagalos, y la probabilidad de nuevas cuestiones con los Estados Unidos.

MARINA

Un periódico publica la curiosa estadística de los generales de marina que actualmente existen, según el estado general de la armada de este año.

Escala activa: Almirante, 1; vicealmirantes, 6; contraalmirantes, 15; capitanes de navio de primera, 24; ingenieros, 5; artilleros, 3; de infantería de marina (asimilados), 10; médicos (id.), 4; cuerpo jurídico (id.), 3.—Total, 79.

Escala de reserva: Vicealmirantes, 5; contraalmirantes, 9; capitanes de navio de primera, 14; brigadieres de infantería de marina procedentes de la armada, 4; ingenieros, 7; de infantería de marina, 7; cuerpo administrativo (asimilados), 9; médicos (idem), 5; cuerpo jurídico (idem), 3.—Total, 63.

Que en conjunto hacen 142 generales de la armada.

Otro periódico ha sacado del anuario militar de 1898 la estadística de los generales del ejército que hoy existen.

Escala activa: Capitanes generales, 5; tenientes generales, 42; generales de division, 75; idem de brigada, 177; brigadieres retirados, 2; administracion militar, 19; sanidad militar, 12; cuerpo jurídico, 11; cuerpo eclesiástico, 3.—Total, 346.

Escala de reserva: Tenientes generales, 11; generales de division, 42; idem de brigada, 147; administracion militar, 3; sanidad militar, 7; cuerpo jurídico, 1.—Total, 211.

Que hace un total de 557 generales del ejército.

COMBATE EN MANILA

Madrid 11.

Nuevos y extensos despachos transmitidos de Londres, Paris, Washington, Hong Kong y San Francisco confirman la importancia de las operaciones militares que se están realizando en Manila.

Aunque algo hemos comunicado acerca de ellas, creemos conveniente ampliarlas con los nuevos datos recibidos.

Sabido es que los yanquis ocupaban Malate y los rebeldes se habian situado á media milla de Pasig.

Mandaba á los primeros el general Green; á los tagalos Norsil.

Un terreno pantanoso separaba á unos de otros.

Antes del primer combate serio hubo una escaramuza.

Los rebeldes rompieron el fuego contra los españoles, que respondieron débilmente, pero cayó un fuerte aguacero y los rebeldes se retiraron hácia el Pasig, dejando al descubierto el ala derecha de los yanquis. Entonces se mandó salir de las trincheras á tres compañías para apoyar otras cuatro que se hallaban al extremo del ala derecha, extendiéndolas hasta la bahía, donde se emplazaron varias piezas de 11 y medio.

Conviene hacer una aclaracion importante. Todas las noticias que hasta ahora se han recibido en Madrid sobre estos combates en Manila han pasado por la censura yanqui, y, como de costumbre, los conceptos habrán sido variados y adulterados los textos.

Algunas horas despues los españoles abrieron el fuego apoyados por los cañones que tenían emplazados en Malate. Mientras tanto la bateria que tenían los rebeldes en la orilla del Pasig permanecía silenciosa sin defender á los yanquis de aquel ataque.

Protegidos por la maleza y la oscuridad de la noche, los españoles trataron de envolver el ala derecha de los americanos, consiguiendo aislar una compañía; pero ésta logró reunirse con los suyos despues de una heroica lucha. Los españoles llegaron hasta á 70 metros de las trincheras yanquis, pero tuvieron que retirarse ante el fuego incesante de los voluntarios norte-americanos.

Una granada española desmontó un cañon americano debilitando mas sus medios de defensa. Unos minutos mas de resistencia y el ala derecha hubiera caido en poder de los españoles, pero el general Green despachó refuerzos con urgencia y con ellos se sostuvieron hasta las dos de la madrugada, á cuya hora empezó á decaer el fuego de los españoles que se retiraron ordenadamente de Malate, llevándose las bajas que tuvieron, puesto que nada se ha encontrado en el campo de batalla.

Acerca de las bajas sufridas los tele-

gramas distan mucho de estar conformes.

Algunos insisten en que los españoles sufrieron mas de quinientas bajas por solo unas cincuenta de los yankis.

Otros despachos dicen que la mortalidad fué grande en ambos campos pero sin citar cifras.

Durante la noche del 31 de Julio cayeron sobre esta ciudad gran número de proyectiles, los cuales causaron la muerte á algunas mujeres y niños, produciéndose un gran pánico. Una granada hizo 20 víctimas en el fuerte de la Luneta y otra causó la muerte á 5 soldados en el cuartel de Malate.

Nuestras bajas en este combate se calculan en unos cien muertos.

Entre los vecinos reina gran pánico. Hay muchos heridos y contusos.

Las tropas han observado una conducta verdaderamente heroica.

En Tondo se incendiaron mil quinientas casas, amenazando comunicar el fuego á Manila, pero los bomberos lograron extinguir las llamas.

Los cónsules de Francia é Inglaterra intentaron negociar un armisticio; pero los norte-americanos rehusaron acceder á ello y exigen la capitulacion de los españoles, los cuales, en número de 10.000, rehusaron rendirse, declarando que resistirán hasta el último momento.

Los norte-americanos ocupan las trincheras abandonadas por los insurrectos filipinos.

El día 1.º los españoles renovaron el ataque, pero las trincheras yankis habian sido reforzadas y les causaron un muerto y tres heridos.

Se ha enviado al campamento de Merrit una nueva division, considerándose que corre peligro ante los repetidos y vigorosos ataques de los españoles.

En Cavite solo queda un regimiento del «Oregon» con un destacamento de artillería californiana.

Desde la llegada del general Merrit, que es católico, su capellan gestiona inútilmente ver al arzobispo de Manila para interesarle en la rendicion de la ciudad.

Los víveres son escasísimos.

Las personas acomodadas solo comen carne de caballo y de ratones.

Reina en Manila la mayor miseria, y á consecuencia de ella se ha desarrollado una verdadera epidemia.

Circula aquí el rumor de que Rusia y Alemania se pondrán de acuerdo para impedir el ataque y la toma de Manila por los norteamericanos.

ULTIMAS NOTICIAS DE MANILA

Se han recibido las siguientes noticias de origen yanqui acerca de Filipinas.

El bombardeo de Manila será simultáneo á los ataques de las posiciones de San Pedro, Malate y Manduljalayan. Una brigada atacará la parte Norte de la ciudad.

El cabecilla Arévalo prendió á dos soldados americanos que cortaban leña: el general Green envió á 30 hombres para rescatarlos, prendiendo al cabecilla, y los indios les detuvieron.

Desde la evacuacion de los tagalos, la poblacion de Cavite sigue en estado normal. Acentúanse los odios de los tagalos hacia los americanos.

Durante la travesía de los transportes que trajeron los últimos refuerzos murieron del tifus nueve soldados.

Se ha desarrollado la epidemia en Cavite, muriendo dos oficiales y cuatro soldados americanos; la epidemia tiende á propagarse.

Un despacho fechado el día 2 en Cavite dice así:

«Anoche los españoles atacaron nuevamente el ala derecha de una trinchera que los americanos defendían con cinco batallones. El ataque resultó frustrado, habiendo tenido los yankis un muerto y tres heridos.

Ha desembarcado la division del general Anderson.

Un ciclón arrastró anteayer el transporte «City-of Para» cerca de las baterías de Manila.»

Gacetilla

Deseosa de expansion y de dulcificar las amarguras de la situacion, acudió el domingo último al pueblo de Alayor inmensa muchedumbre de aquellas cercanías y de los demas pueblos de la isla, y agregando á esto la presencia de la 1.ª y 3.ª compañías del Regimiento Inmemorial del Rey que procedentes de Mercadal pasaron el sábado á estacionar en Alayor, procediéndose á su alojamiento, la animacion fué extraordinaria y visible la buena aceptacion con que aquel vecindario recibió á sus nuevos huéspedes.

La música del indicado cuerpo tocó, bajo la direccion del distinguido músico mayor D. Emilio Castrillo en el «Círculo Agrícola Industrial» durante el baile que tuvo lugar el domingo en sus espaciosas estancias de verano, y poco mas tarde pasó al paseo de San Pedro para amenizar con sus escogidas piezas las corridas de caballerías que tuvieron lugar en el coso con general animacion y regular éxito.

El baile dado en el casino «El Recreo» estuvo también concurrido.

La fiesta popular de San Lorenzo, verificada el domingo en Alayor resultó de buen efecto, y hubiera sido éste completo, á no ser por las lamentaciones de la triste actualidad que se dejaban oír en las conversaciones, como notas discordantes en el vasto concierto organizado para el natural goce de modestas alegrías. Con toda la generalidad mostrábase satisfecha y placentera.

La festividad de la Asuncion de la Virgen se efectuó ayer con mayor solemnidad que en años anteriores, siendo pendorista en la procesion del Apostolado de la Oracion el Excmo. señor marqués de Mendigorria, coronel del indicado Regimiento, acompañándole el Comandante de dicho cuerpo don Carlos Tuero O'donnell y el Sr. Juez municipal, habiendo oficiado de preserte en los oficios devinos el Sr. Capellán Párroco del mismo, asistiendo á ellos el M. I. Ayuntamiento; que luego concurrió á la procesion, como también las fuerzas destacadas en dicha villa, mandadas por el Sr. Teniente coronel.

La fiesta religiosa resultó magnífica y digna de recordacion en aquella villa.

También el domingo último los vecinos de Llumasanan trataron de aprovechar las postrimerías del actual verano, realizando algunos pasatiempos que entretuvieron agradablemente á aquellos lugareños y numerosos circunvecinos

que, con dicho motivo, acudieron á solazarse apaciblemente en dicho centro de poblacion.

Pronto será un hecho el proyecto de Colegiatura de los Licenciados en Ciencias y Letras, que á semejanza del de Médicos y Farmacéuticos propone crear el Ministro de Fomento Sr. Gamazo, agremiando á los hoy dispersos Licenciados de modo que cada capital de provincia cuente con un Colegio de profesores facultativos, ya activos, ya sin ejercicio.

Esto dará unidad y consiguientemente fuerza á las aspiraciones legítimas de la desheredada clase, sirviendo de coto al intrusismo y dignificando la profesion.

El Ministro de Fomento aboga por esta mejora en la susodicha clase, apoyándose en que el intrusismo en la enseñanza es tan perjudicial como en la medicina y en las otras carreras que para este fin están colegiadas; así es que no podemos menos de aplaudir semejante mejora en bien del país y de la juventud, y desear que pronto sea un hecho lo que tan visiblemente necesita nuestra desgraciada España.

La festividad de Ntra. Sra. de la Asuncion se celebró ayer en la iglesia de Santa María con la solemnidad propia del día, ocupando la Sagrada Cátedra el Rvdo. D. Ambrosio T. Carabó, quien pronunció hermoso y bien trabajado discurso sobre el augusto misterio de la Asuncion.

La procesion que tuvo lugar por la tarde, revistió la solemnidad que en los años anteriores, recorriendo el curso de costumbre.

En las últimas horas de la tarde del sábado último, se divisó una numerosa escuadra, que permaneció evolucionando frente nuestro puerto hasta la madrugada del domingo, en que desapareció hacia Levante. Han circulado varias versiones acerca la nacionalidad de la misma.

Con objeto de pasar una corta temporada en esta isla, en el vapor-correo del domingo llegó nuestro antiguo y buen amigo don Juan C. Parpal, ex-director y fundador de este periódico y actualmente redactor de «El Noticiero Universal» de Barcelona.

Reciba afectuoso abrazo de bienvenida.

Desde anteayer se halla en esta poblacion el Inspector del timbre don Ramon Hervaz.

Se ha dispuesto por el ministerio de la Guerra que los individuos que debían regresar á Cuba y Puerto Rico y se hallan en espectacion de embarque, se les expida licencia trimestral para sus casas, viajando por cuenta del Estado.

La cuestion de los obreros faltos de trabajo continúa á la orden del día, y preocupando á la poblacion entera.

Producto de la suscripcion voluntaria abierta para proporcionarles medios de atender á su subsistencia, el sábado último se les repartió en el paseo de la Esplanada 250 panes de un kilo.

El domingo en el mismo sitio 280. Y ayer, en el Teatro Principal 280, y en los tres citados días se les distribuyó además 335 libras de arroz, jun-

tamente con una cantidad de legumbres.

Suscripcion voluntaria para socorrer á los obreros que se encuentran sin trabajo. Continuacion:

	Ptas.
D. Damian Andreu, Pbro.	5'00
D. José Mascareñas	3'00
D. Pedro Montañez,	5'00
D. Ramon Homs,	2'50
D. Juan T. Vidal,	2'50
D. Benito Aguiló,	5'00
D. Antonio Pons Olives,	5'00
D. Juan Cardona Llufrú,	10'00
D. Juan Moncada,	5'00
D. Juan Morillo Pbro.	5'00
D. Juan Font,	10'00
D. Vicente Ruiz,	3'00
D. Rafael Jaume,	8'00
D. Jaime Soler,	5'00
D. Bartolomé Mercadal Oleo,	5'00
D. Juan Pons Soler,	25'00
Sra. Baronesa de Benimulem,	50'00
D. Juan Vidal Febrer,	25'00
Dr. D. Juan Camps,	5'00
D. Juan Biale Coll,	100'000

Al decir de un colega, el domingo 11 de Septiembre próximo probablemente se verificarán las elecciones provinciales, y al efecto los gobernadores de provincia anunciarán la convocatoria veinte días antes por medio del «Boletín oficial».

El gobierno no se ha ocupado todavía en definitiva de cómo se podrá salvar la dificultad que ofrezca la suspension de garantías para las reuniones electorales; pero es casi seguro que se publicará un decreto exceptuando de la suspension únicamente las reuniones que se celebren con fines electorales.

En algunos cuerpos de la Península se han empezado á expedir licencias ilimitadas para sus casas, á varios excedentes de cupo de los últimamente incorporados á filas.

Se ha concedido á los consortes Francisco Rotger y Coll y Margarita Piris Cardona, padres de Rafael soldado que fué del ejército de Cuba, la pension anual de 182'50 ptas. que les corresponden con arreglo á la ley de 15 de Julio de 1896, la cual pension se abonará á los interesados por la Delegacion de Hacienda de esta provincia.

De real orden se ha dispuesto la amortizacion de 4.900 títulos de billetes hipotecarios de la Isla de Cuba, verificándose el sorteo con las formalidades de costumbre.

En la sesion celebrada hoy por el Ayuntamiento han sido elegidos vocales asociados en sustitucion de tres que han dimitido sus cargos por sexagenarios, D. José Alberti y Gahona, don Francisco Estopara y Miranda y don Juan R. Monjo Andreu.

El día 24 del actual se verificará en todas las capitales de provincia, ante las comisiones mixtas de reclutamiento, sorteo supletorio entre los reclutas prófugos que se hayan presentado y solicitado el indulto.

En la sesion ordinaria celebrada hoy por el Ayuntamiento se ha dado lectura y se ha aprobado por unanimidad, el dictamen emitido por la Comision de Hacienda, en las dos reclamaciones hechas por algunos de estos vecinos contra el reparto vecinal para cubrir el presupuesto extraordinario formado para dar ocupacion á la clase obrera.

Al tiempo de celebrarse la sesion se ha presentado ante el Ayuntamiento una Comision de obreros para exponer el resultado de la cuestion que está

efectuando entre estos vecinos, la que apenas produce para cubrir las mas apremiantes necesidades de la vida.

El Sr. Alcalde, con alteza de miras y elevados conceptos, les ha fortalecido en la azarosa situacion que se atraviesa, encomendandoles sigan en la compostura de que hasta hoy han dado elocuentes pruebas, interin se resuelve satisfactoriamente el asunto del reparo, para poder reanudar los trabajos interrumpidos.

El domingo último, siguiendo en el día de ayer, el pueblo de Villa Carlos quiso ensayar una especie de verbena con los caracteres propios del pais, improvisándose un baile al aire libre en el extremo Norte de la calle de la Iglesia, amenizado por una seccion de la música del Regional. Siendo los invitados concurrentes obsequiados con modesto refrigerio.

La sencillez, la amenidad, compostura y elegancia de la improvisada fiesta dejaron grata impresion en el pueblo, que aplaudia el pensamiento debido y realizado por la Oficialidad del Regional n.º 2, destacada en aquella poblacion.

Advertimos á los profesores de las escuelas de esta provincia que, segun los nuevos impuestos, las nóminas, recibos de justificacion de cuentas y demás documentos, que según la ley del timbre, deben llevar un sello móvil de 10 céntimos, han de añadir un sello de impuesto de guerra de 5 céntimos.

Por el Juzgado de instruccion de este partido se cita, llama y emplaza á Gabriel Vaquer Camps, natural de Ferrerías, para que en el término de diez días comparezca á declarar en la causa que se le instruye por el delito de contrabando.

De una lista de defunciones que publica el «Diario Oficial» del Ministerio de la guerra leemos haber fallecido en Miniabon el dia 30 de Agosto de 1897, de enfermedad comun, el soldado de infanteria de Puerto Rico, Juan Gónzales y Olives, hijo de esta isla.

Por real orden del ministerio de Hacienda se dispone que los libros de actas de los Ayuntamientos y de las juntas de asociados, reintegrados con el timbre de dos pesetas que previene el art. 92 de la ley, pueden servir para varios años, siempre que en la primera hoja se certifique por el alcalde y el secretario la fecha en que principian y el número de folios de que se componen, estampando también el sello municipal, y que á continuacion de la última acta de cada año se consigne, en nota suscrita por los mismos, que se utilizan dichos libros para el año siguiente.

Dicese que muy en breve algunos trasatlánticos que se hallan fondeados en el puerto de Barcelona y otros que se esperan de Marsella, cargarán importantes partidas de vino con destino á las Antillas.

La escuadra inglesa.—Un telegrama fechado el dia 7 en Gibraltar dice: «La escuadra inglesa del Mediterraneo estaba haciendo viveres y carbon, para seguir el crucero en demanda de Malta. Hará escala la escuadra en varios puertos del Mediterraneo. Probablemente una de las escalas será Baleares.»

Para los salidos esta tarde para Palma, en el vapor correo Ciudad de Mahon:

D. Enrique Romano; Francisco de J. Cardona; Antonio S. Guí y su padre; Margarita Sancho; tres individuos de tropa; Antonio Pons; Bárbara Dols; Andrés Conet, esposa y sirvienta; Emilio Coll; un Oficial, y Maria Villalonga.—Total, 16.

El sello de guerra y el correo

Dice «El Cronista de Correos» que desde que es obligatorio el sello de guerra ha disminuido en una tercera parte el número de cartas que se reparte en Madrid. De 21.000 diarias han bajado á unas 14.000. Bajo el aspecto económico, eso significa para los cárteros una grave crisis, y para el Estado una pérdida considerable.

Las 14.000 cartas con sello de guerra significan un aumento de 700 pesetas; pero las 7.000 cartas menos significan una pérdida de 1.050 pesetas, ó sea, en resumen, una baja diaria de 350 pesetas, que hacen al año, sólo en Madrid, una pérdida de pesetas 127 mil 750.

Suscripción para subvenir á la crisis obrera de esta ciudad, entendiéndose las cantidades suscritas en pago á cuenta de las cuotas que se asignarán en el reparto vecinal:

Table with 2 columns: Name and Amount (Ptas.). Includes Don Juan Moysi Femenias (se-gunda vez), Pedro Sanzi, Miguel Pons Orfila, etc.

Vida Religiosa

CALENDARIO
Santo de hoy.—Stos Roque y Jacinto confesores.
Santo de mañana.—Santos Reginaldo y Anastasio obispos y confesores.
VISITA Á LA CORTE DE MARIA
Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Concepcion en la Concepcion.

Cotizacion oficial

Table with 2 columns: Description and Price. Includes Madrid 13 - 41, por cien o Interior, Idem Exterior, Idem Amortizable, etc.

Movimiento del Puer'o

Entrados el 14
Dr. Palma, vapor correo Ciudad de Mahon, capitan D. Bernardo Cabot, con 18 tripulantes, 35 pasajeros, efectos y la ballena.
Despachados el 16
Para Palma, el buque anterior, con efectos y la ballena.

Anuncios oficiales

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan del puerto de Mahon, etc.

Hace saber: Que el Excmo. Sr. Capitan General del Departamento, en comunicacion telegráfica fecha del dia de ayer, me dice lo siguiente:
«Capitan General de Cádiz me dice en telegrama de ayer ordenó á Comandantes de Marina del Departamento se enciendan luces apagadas y restablezca la navegacion de noche; esta segunda parte no se verifica en Cádiz. Lo digo á V. S. para general conocimiento, significándole haberse dispuesto tambien restablecer los de este puerto, pero no la entrada durante la noche por ahora.»
Lo que se hace público para conocimiento de los navegantes y personas á quienes pueda interesar.—Mahon 16 Agosto 1898.—Antonio Alonso.

Administracion - Depositaria de Hacienda de Mahon.

Anuncio: El día próximo dia 18, á las once de su mañana se procederá en esta Administracion-Depositaria á vender en pública tercera subasta un carro con toldo y una caballería mayor con sus arreos, rehendida en la carretera de Mahon á Ciudadela por fuerza de carabineros.
La subasta se verificará en un solo lote y se adjudicará al mejor postor.
Los gastos de las tres subastas y remate serán de cuenta del comprador á más del precio de la referida subasta.—Mahon 16 Agosto de 1898.—El Administrador-Depositario, José J. Sancho.

Telegramas

El Bien Publico

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)
Madrid 15.—10 m.
En el consejo de ministros se leyó el texto oficial del protocolo, conteniendo las bases ya conocidas; y se telegrafió ordenando la suspension de hostilidades, á los generales Augustí, Macías y Blanco.
El Gobierno ha pedido al de Washington, aclaraciones sobre el bloqueo, y el restablecimiento de las comunicaciones telegráficas y postales.

Madrid 15.—11 m.
Washington.—Se ha telegrafiado á los jefes de las fuerzas americanas en Cuba, Filipinas y Puerto Rico que suspendan las hostilidades, y comuniquen á las autoridades españolas que se ha firmado el protocolo para la paz.
Madrid 15.—11'10 m.
La prensa yanqui publica trabajos razonados tratando de demostrar que ha muerto el imperio de la raza latina y que ha nacido el de la raza anglo sajona.
En estos trabajos puramente filosóficos no se infieren ofensas á España.

Madrid 15.—11'20 m.
New-York.—No resulta cierto el rumor de que el Sr. Cervera, jefes y oficiales de marina prisioneros en Annapolis se hayan hecho inscribir en la lista de un hotel de Maryland, para hospedarse en él cuando recobren la libertad.
Madrid 15.—11'40 m.
Washington.—Se conocen detalles del bombardeo de Manzanillo

que lo realizaron seis barcos americanos, intimando la rendicion de la plaza en el plazo de tres horas.

Rechazada dicha intimacion el fuego continuó terminando poco despues, causando en la guarnicion quince heridos.

Madrid 15.—11'45 m.

París.—Ha descarrilado un tren entre Lisioux y Calvador originando catorce muertos y ciento sesenta heridos, y destrozos en cuatro coches.

Acudieron trenes de socorro, regularizándose el servicio.

Madrid 15.—12 t.

Ayer salió de Santiago de Cuba para la Península el vapor trasatlántico «Isla de Luzon» conduciendo 2193 individuos de tropa que repatrian.

Madrid 16.—10 m.

Habana.—El general Blanco se ha negado á tener una «interview» con un periodista del «Herald», que llegó á dicha ciudad á bordo del vapor «Mosan».

Hay gran espectacion por conocer los detalles de la paz.

Madrid 16.—10'40 m.

El Gobierno ha contestado á la dimision presentada por el general Blanco, diciéndole que continúe en su puesto hasta que termine la evacuacion de Cuba por las fuerzas españolas.

Se comenta mucho un artículo publicado en el periódico «El Tiempo», que se atribuye al Sr. Silvela.

Madrid 16.—12 28 m.

El ministro de la guerra ha conferenciado con S. M. la Reina, creyéndose que esta conferencia va relacionada con las dimisiones de los generales Blanco y Macías.

El Gobierno cree no las reiterarán y caso que suceda ha dicho el Sr. Sagasta que no se aceptarían.

Oficialmente nada se sabe de la situacion del general Augustí.

Madrid 16.—1'30 mad.

Telegrama de Hong-Kong dice que el general Augustí llegó á esta capital á bordo de «La Emperatriz Augusta»; y que Manila se rindió el dia trece despues que hubo agotado los viveres y municiones, cumpliendo con ello las instrucciones recibidas del Gobierno.

El Sr. Delegado del Gobierno nos ha facilitado el siguiente telegrama que le dirige el Sr. Gobernador Civil de esta provincia:

«Palma 14.—4'50 t.

«El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion me dice lo siguiente: «Participo á V. S. que ha sido acordado por los Gobiernos de España y los Estados Unidos la suspension de hostilidades.»

Telegrama de «La Maritima», Barcelona 15.—9 m.

Fondeado «Menorquin» á las seis y media sin novedad. Calmas.—Ginart.

Un prisionero de los yankees

Continuando la relacion el coronel Cortijo que publica «El Imparcial» y extractándola, diremos que al llegar a Atlanta fueron recibidos los prisioneros con gritos, silbidos y otras manifestaciones de hostilidad, que se repitieron al entrar en el fuerte Mac-Pherson.

Allí se les registró, no solamente los equipajes, sino las personas, recogiendo el dinero y cuantos efectos llevaban.

En Cayo-Hueso le habían quitado todos los documentos oficiales y papeles particulares que llevaba encima.

En el fuerte le despojaron hasta de un pequeño botiquín dosimétrico, de las tijeras, cortaplumas, cuchillo y tenedor del cubierto.

«Terminado ese inícuo despojo—sigue el señor Cortijo;—se nos condujo a una jaula de hierro con dos compartimientos, separados por una gruesa plancha de hierro. En una quedaron los sargentos y soldados, sin más cama que un jergón en el suelo.

En el otro nos colocaron a los diez oficiales en pésimas camas de soldados, y para mayor modificación, infestadas de insectos.

Así pasamos la noche, y al amanecer del día siguiente un sargento mulato nos hizo levantar.

Nos lavamos, secándonos como pudimos, pues el Gobierno no dió para los veinte prisioneros más que una toalla de municion y un baño de hierro.

El sargento nos condujo al comedor de la tropa, donde en una mesa de los soldados nos colocaron a los diez oficiales y en otra a los diez individuos de tropa, éstos en union de los negros guardianes. Allí se nos sirvió el rancho de los soldados, sin manteles, sin servilleta ni vasos. Un solo plato, una taza de café, un tenedor y un cuchillo sin corte ni punta formaban el servicio.

El tal rancho resulta algunos días comible para la gente ruda; pero para los oficiales siempre una zofia asque rosa y repugnante.

Mi categoría en un ejército regular de nacion civilizada es aquí letra muerta. El Gobierno de la Union me ha convertido a mí en un soldado raso por la razon de la fuerza, ha hecho lo mismo con mis oficiales, y se extreman ostensiblemente las medidas de rigor, de desconfianza, de desdén.

Un sargento mulato nos hace formar y nos ordena desfilar de a dos entre filas de soldados armados, y así nos llevan tres veces al día al comedor, sirviendo de espectáculo a los curiosos al ver un coronel de mi ancianidad en situacion tan triste.

Ni un detalle de desprecio omiten. Si entra en nuestra jaula un oficial, un sargento ó un soldado, lo hacen con la cabeza cubierta, aunque nosotros estemos descubiertos.

Al entrar en el comedor se están los soldados sentados; ninguno se mueve, ninguno hace el menor ademán de respeto.

Sólo debo hacer constar la diferencia de proceder de dos oficiales jóvenes de los que deben llevar poco tiempo de servicio desde la salida de sus academias.

Uno vino a saludarme con respetuo-

sa atencion, hablando algunas palabras de español y de francés, y el otro, que sin duda no habla más que inglés, al pasar yo en la procesion ridícula ó en el comedor, se cuadra con respeto y saluda militarmente. Son los únicos.

Las jaulas de hierro en que vivimos encerrados están hechas con arte cruel. Las rodea un muro de ladrillo con ventanas altas, por las que sólo se ve un pedazo de cielo. Las ventanas tienen cristales de corredera que sólo dejan entrar el aire por una tercera parte de la dimension de la ventana.

Resulta esta inquisitorial prision horrible por lo sofocante en verano, y debe ser terrible en invierno, pues así como no hay ahora medio de defenderse del sol que entra por las ventanas y nos achicharra, en invierno la temperatura debe ser glacial, horrible, con esta humedad y este piso de asfalto.

El coronel Cortijo formuló varias protestas por distintos conductos, pero de ninguna hicieron caso. Se les había dicho que los prisioneros podrían escribir a sus familias; lo hicieron entregando las cartas abiertas y sin decir en ellas nada más sino que estaban buenos, y se las devolvieron con la nota de que las cartas de prisioneros españoles ó para ellos no podían circular.

Pensó el coronel Cortijo dejarse morir de hambre; pero el médico señor Julián lo disuadió confortándole. Pidieron oír Misa, y tras de muchas dificultades se permitió que la dijese un sacerdote francés, el cual les dirigió una plática en su idioma exhortándoles a sufrir con paciencia y resignacion cristiana las penalidades presentes, y a que teniendo en cuenta el estado de guerra, que tan peligroso podía ser para sus vidas, estuviesen siempre preparados para el paso de este mundo a otro mejor.

Dicho sacerdote consiguió que la guardia de los prisioneros formada de negros, cosa en los Estados Unidos denigrante, fuese sustituida por otra de blancos.

Refiere después el coronel los pormenores de su canje con otros prisioneros yankees y la visita que le hizo un abogado, M. Roushah, quien se ofreció por si quería poner pleito al Gobierno de Washington por los malos tratos sufridos.

Un domingo el sacerdote Mr. Bazin, después de la Misa, dijo que el canje estaba hecho.

Les exhortó y felicitó, regalando a cada uno un rosario y una medalla; ¡qué bueno ha sido para nosotros—dice el coronel—y cuánto consuelo nos ha dado en los días negros de la prision!

Al salir del fuerte se les devolvió el dinero y efectos.

Pudo salvar 7.500 pesos en papel que conducia uno de los oficiales prisioneros, y de los cuales hablaba un periódico manifestando debía de incautarse el Gobierno americano de esa cantidad, pues era muy considerable para peculio de un oficial subalterno y debería pertenecer al Gobierno.

Para salvar esa cantidad expuso la verdad: que el oficial estaba comisionado para llevar a oficiales de su batallon sus pobres pagas, que esperaban con afán para poder vivir y mantener sus familias; de modo que si el Gobierno americano confiscaba ese dinero,

nada quitaba al Gobierno español, sino sus haberes particulares a unos pobres oficiales.

Aquella tarde quedaron en libertad el coronel, el médico señor Julián y sus asistentes, y se dirigieron a la Habana.

La Exposicion de Paris en 1900

ESPAÑA EN EL CONCURSO

Según dice «L'Eclair», se preguntan algunos qué hace la Comision española de la Exposicion de 1900 ante las graves preocupaciones de la guerra actual.

«Los sacrificios que se impone España—dice—para sostener el honor de su bandera, obligarán al Gobierno a renunciar a su participacion en nuestra Exposicion Universal?»

Hemos adquirido informes de origen seguro y podemos asegurar a los amigos de ese pais que no ha renunciado en manera alguna a figurar entre nosotros en 1900.

En Madrid, la Comision, presidida por el señor duque de Sexto, se ocupa en organizar la participacion de los expositores españoles, dirige la propaganda, y reune documentos para hacer figurar su pais en 1900 con el mayor esplendor.

En Paris, el señor marqués de Villalobar representa a la Comision en calidad de Delegado regio cerca de la Administracion francesa, desplegando el más laudable celo en el desempeño de su cargo.

En relacion constante con el Director general de la explotacion y con el Comisario general M. Picard, el marqués de Villalobar espera ver muy pronto aprobado el plan del pabellon que ha de construirse en el muelle de Orsay, en el centro de las edificaciones que levantarán muchas de las naciones extranjeras.

Este pabellon, cuyo proyecto se debe al arquitecto español don José Urioste y Velada, es muy original. Debemos hacer aquí mencion de uno de nuestros compatriotas, arquitecto francés A. Marcel, que ha sido agregado a su colega español citado. M. Marcel obtuvo en el salon de Paris, en 1897, la primera medalla de la seccion de Arquitectura.

Véase, pues, cómo a pesar de sus angustias patrióticas. España se prepara a manifestarnos su simpatía, acudiendo a figurar dignamente en 1900.

LA TORRE EIFFEL

Del gusto de la muchedumbre será, á buen seguro, la nueva decoracion de la famosa torre Eiffel, el monumento sin significacion ni estilo, de líneas secas y desagradables. Se ha decidido vestirla de blanco, de blanco plateado, como si fuese una novia, é iluminada «á giorno» mientras dure la Exposicion. Dos capas de pintura blanca se aplicarán al esqueleto de hierro en un año de intervalo de una á otra.

Cada una de estas operaciones exigirá dos meses y 50 hombres, y nada menos que 50.000 kilos de pintura para transformarla en la apariencia de torre de marfil. Se le añadirá una plataforma suplementaria de tres metros, que se agregará a la actual plataforma del segundo piso.

La iluminacion será espléndida, pues-

to que se montarán 10.000 lámparas eléctricas, que dibujarán las plataformas, los arcos y todas las aristas de la torre, de manera que de noche se verá la silueta de la pirámide de hierro desde la distancia de cuarenta kilómetros.

Todo esto imprimirá cierta novedad al viejo «club» de la Exposicion de 1889, por lo cual los accionistas se frotan las manos de gusto ante la perspectiva de los dividendos que se embolsarán probablemente.

Peró aun cuando se emplee en la torre blanco en cantidad suficiente para pintar todas las actrices del mundo, es muy de temer que este afeite no la rejuvenezca, como no rejuvenece tampoco a las mujeres.

LOS GENERALES DE CUBA

Los generales que han de volver de Cuba por consecuencia de la paz, son los siguientes:

Capitán general y general en jefe, D. Ramon Blanco.

Tenientes generales: D. Luis Paudo, D. Juan Salcedo (aseendido), D. Arsenio Linares Pombo (idem) y D. Alfonso Jiménez Castellano (id.)

Generales de division: D. Pablo González del Corral, D. Juan Arolas, don Emilio March, D. Ernesto Aguirre, don Agustín Luque, D. Francisco Fernández Bernal, D. José García Aldave, don Julián González Parrado y D. José Torral Velázquez.

Generales de brigada: D. Jorge Garrich, D. Carlos Barraquer, D. Julio Fuentes, D. Andrés Maroto, D. Calixto Ruiz Ortega, D. Diego Figueroa Hernández, D. Vicente Gómez Ruberte, D. Luis Valderrama, D. Santiago Díaz de Ceballos, D. Manuel Nario, D. Luis López Ballesteros, D. Juan Manrique de Lara, D. Cándido Hernández de Velasco, D. Enrique Solano, D. Félix Pareja, D. Ignacio Estruch, D. Luis Molina y Olivera, D. José María Vega, don Joaquín Osés Rodríguez, D. Juan Francisco González, D. Arturo Alsina y Netto, D. Juan Tejada y Varela, don Ramiro Bruna, D. Julián Alvarez Chacon, D. Antero Rubin y Homet, D. Manuel Ruiz Bañoy, D. Salvador Diaz Ordóñez y D. Federico Escario.

Total, un capitán general, cuatro tenientes generales, nueve generales de division y 28 de brigada, ó sean 42 generales.

LA PAZ

CANDIDATOS PARA LA COMISION.—EL SUCESOR DAY

Los candidatos que más suenan para la comision mixta son el actual secretario de Negocios extranjeros, mister Day, el ex-secretario del mismo departamento, Mr. Olney, el general Porter, embajador en Paris, el coronel Hay, embajador en Londres y mister Dawis, presidente de la comision de Negocios extranjeros del Senado.

Se dice también que en el caso de que Mr. Day deje la cartera de Negocios extranjeros para forma parte de la comision, será reemplazado por el actual embajador en Londres.

Imp. de M. Parpal